

SUSCRICION
 En la capital. 4'50 pias. trimestre
 Fuera de la capital. 6 id. id.
 Ultramar en oro. 18 id. semestre
 Idem un año en oro. 36 id. id.
 Extranjero. 7'50 id. trimestre
 Todo pago se eniende por adelantado
 Redacción y Administración, calle del Progreso
 num. 4, 3.º, 4.º

LA LUCHA

ANUNCIOS
 En la primera línea. 4 pias. línea. — En la se-
 da, 75 cént. — En la tercera, 60 cént. — En la
 cuarta, 25 cént. y a los suscritores 12. — Anu-
 cios mortuorios en acuaria plana desde 5 pias.
 las en adelante y además 15 cént. de recar-
 go que dispone la ley, por la inserción de cada anu-
 cio — Comunicados y remitidos desde 4'50 a 5'0
 según la línea, á juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y recar-
 gos, A. Lorelle, 61, rue Caumartin.

AÑO XXIX

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos

Gerona sábado 11 de Noviembre de 1899

NUMEROS SUELTOS
25 cént.

N.º 6.909

NO HAY OTRO

La larga labor de sus enemigos, se estrecha contra el mérito de su elocuencia; las tramas de sus envidiosos se deshace al contacto de su valía y esa ambición que se le supone se estrella ante su legendario desprendimiento.

Nada le debemos y mucho le queremos, y si lo queremos desinteresadamente es porque no pertenece al número de los falaces y dice lo que siente, sintiendo lo que dice con elocuencia sublime y lógica abrumadora.

Romero Robledo, pues á este hombre público nos referimos, ha sido profeta: presagió la pérdida de nuestras posesiones ultramarinas, se opuso á todo cuanto más tarde ha venido en perjuicio de España y combate, lo mismo la arbitrariedad de arriba que la imposición de abajo, siempre con independencia de criterio, sin velar su convicción ni mortificar su conciencia.

No hay otro que le iguale en lealtad: arremete al déspota con el mismo vigor que combate al demagogo y, en este último debate político por él iniciado, ha demostrado una vez más quien es y para que vale el hombre que antes de traicionar su criterio renuncia á todo poder y echa al arroyo toda exaltación.

No nos ciega la pasión, porque no la conocemos, ni la gratitud, porque no tenemos motivo para abrirla, ni el prejuicio, que no cabe tratándose de Romero Robledo; lo que hay es que muerto Cánovas esto ha quedado huérfano de cabezas y si la de nuestro ilustre amigo valía en vida del gran hombre como cién, hoy se la aprecia en veinte mil, porque su talento, su generosidad, su elocuencia y su independencia tan arrogante y manifiesta, se han multiplicado y se crecen ante los peligros que se ciernen sobre esta Patria querida.

Hablando del último debate que todavía colea, escribe un apreciable literato y periodista:

Conocemos el *Diario de las Sesiones* de los últimos tiempos, hoja por hoja. Sumados los discursos de cada orador, no hay mayor cantidad que la del señor Romero Robledo en la parlamentaria labor de ningún otro polemista.

Habla á diario, si á diario hay asunto. Habla siempre, si siempre hay ocasión. Y con vehemencias ó sin ellas, con razón absoluta ó con razón relativa, siempre se produce con la mayor elocuencia natural que imaginarse puede.

Sus injusticias, si las comete, tienen la atenuación de su sinceridad.

Por eso el señor Romero Robledo, que tiene, como todos los que viven en público constantemente, alternativas de caer y de levantarse, no caerá jamás en el olvido de nadie.

Su palabra portentosa es más elocuente ahora que nunca. Parece que en la tarde de su vida brilla con mayor pompa y majestad. No es el sol que declina; es que entonces se abre para que se vean mas encendidos todos sus resplandores.

Ayer habló como pocas veces. Fondo, altura, razonamiento, crítica severa y crítica sagaz, amenidad y vehemencia, todo lo mostró con oratoria extraordinaria.

Y es verdad, y, si no, ahí está el juicio de toda la prensa y de todos los corresponsales madrileños que están contestes en afirmar que el Gobierno quedó á sus piés maltrecho, que la mayoría lo escuchó con religioso silencio y las minorías todas así como las tribunas, lo aplaudieron más de una vez subyugados por la elocuente palabra

del más activo y portentoso de los oradores contemporáneos.

Entre los partidos en donde mayores enemigos cuenta, está el republicano; pues he aquí lo que dice uno de los periódicos de más circulación en España afiliado á ese partido, comentando lo ocurrido en la sesión de referencia:

El efecto que en la mayoría produjo ayer el discurso del Sr. Romero Robledo, no pudo ser más funesto para el Gobierno.

En nuestra accidentada historia parlamentaria no se conoce otro ejemplo como el de ayer.

La mayoría escuchando con marcado deleite las gravísimas acusaciones que formulaba el orador.

Ni una protesta, ni un gesto siquiera que diera alientos al Gobierno.

En el banco azul, tres esfinges: los señores Silvela, Dato y Gómez Imaz, inmóviles, pálidos, ofreciendo evidente prueba de la pesadumbre que sentían por los certeros golpes que les asestaba el orador.

Cuando el Sr. Romero Robledo puso término á su notable discurso, suspendiéndose el debate, fué mucho más significativa la actitud de la mayoría.

Salieron los diputados á los pasillos y salón de conferencias, y en numerosos corros protestaban enérgicamente contra la conducta del Sr. Silvela, que había dejado en completo abandono la defensa suya y la del partido de que se llama jefe.

Invocaban muchos el recuerdo del Sr. Cánovas, diciendo lo que éste hubiera hecho en situación parecida, y lamentaban con frases duras lo ocurrido.

Un periódico monárquico, de no menor circulación que el republicano del que tomamos lo que antecede, hablando del triunfo del incausable orador, se expresa de esta manera:

La frase no se ajusta completamente á la realidad. El éxito del señor Romero Robledo, los éxitos, mejor dicho, que viene logrando en esta feliz época de su vida, no consisten en impresionar la opinión pública. Nacen y se derivan de llevar al Parlamento y revestir de formas majestuosas los juicios anónimos de esa opinión.

El señor Romero Robledo no hace comedias, no forma parte de la compañía de histriones políticos, no estudia papeles, no se concierta con los gobiernos ni con las oposiciones, y prefiere la saludable atmósfera de las calles al aire pobre y mezquino de los bastidores parlamentarios.

Se levanta en el Congreso y con toda la noble sinceridad de su alma, con las maravillosas intuiciones de su talento, con la gallardía inimitable de su palabra, va recogiendo impresiones y juicios que andan en todas las conciencias y repitan á diario todos los labios.

Cuando él critica, critica España entera; cuando él discurre y con encantadora facilidad aparece condensada en sus palabras la opinión nacional, parece que todas las ventanas del Congreso se abren al puro aire de las calles, y que la voz del pueblo azota los oídos del Gobierno y conmueve á la mayoría con apóstrofes violentos, con gentiles discretos, con crudos razonamientos, con dulces advertencias ó apocalípticas amenazas.

La palabra del señor Romero Robledo no toma su fuerza de la autoridad personal del orador, sino del recto juicio y del lógico discurso. El discurso de ayer, pronunciado por un diputado nuevo, recién desembarcado de Antequera, quizá hiriese la atención pública con idéntica gravedad, quién sabe si con mayor encono.

Por caso extraño, el señor Romero Robledo se hace mas grande cuanto mas solo y desamparado de ejércitos se lanza á las batallas. Sus iniciativas poderosas, la sugestión de su talento, la aptitud extraordinaria para asimilar las expresiones del público sentir, no pueden subordinarse á la disciplina de los partidos ni á la obediencia servil del pensamiento ajeno.

Nada pide, nada solicita, nada espera. El se basta contra todo y contra todos, y es que la hueste, la verdadera hueste de este coloso parlamentario no está dentro del salón de

sesiones, sino allá fuera, entre la gran muchedumbre cuyos juicios no se envenenan ni se humillan ante los temores de perder la conveniencia ó la ambición de lograrla.

Esa, esa es la fuerza positiva del señor Romero Robledo. Vana tarea será la de discutir sus triunfos, inútil esfuerzo el empleado en contener el imperio avasallador de sus sugerencias.

Mientras viva el sistema y la palabra sea la mas poderosa arma de persuasión, amigos y enemigos podrán rendirse ante la magia incomparable del primer orador político de la España parlamentaria.

Ese es Romero y eso produce su travesura, como dicen algunos, ó su talento incontrastable como decimos nosotros. Romero es el vocero hoy del pueblo español; es querido, respetado y admirado; su independencia lo pone al abrigo de sospechas injuriosas; su desprendimiento admira, y no hay injusticia ó desafuero que no combata. Su monarquismo probado no lo cambia por todos los tesoros de Creso y su lealtad á su conciencia es tal, que hasta al mismo Rey le advierte el peligro desde las gradas del trono, respetuosa pero con franqueza ruda, si se quiere, pero saturada de una lealtad aquilatada.

Ese es Romero Robledo; no hay otro como él.

LA GUERRA DEL TRANSWAAL

Resumen de las operaciones del mes de octubre

La campaña de los boers en el mes de octubre contra los ingleses ha sido realmente favorable y provechosa para los primeros, como es fácil de ver del siguiente resumen cronológico á partir desde el día 11, en que fué dirigido el ultimatum al Gobierno de la Gran Bretaña:

- » 14: Ocupación de Newcastle.
- » 15: idem de Hattings Spruit.
- » 19: idem de Elandsiaagte.
- » 21: idem de Glencoe.
- » 23: Retirada de Yule y paso de los ríos Vaschbank y Sunday hasta Ladysmith.

- » 24: Entrada en Rietfontein.
- » 27: idem en Modderspruit.
- » 30: Desastre de Nicholson's Neck, próximo á Ladysmith.

Los generales boers que han tomado parte en esta célebre campaña del pasado Octubre, bajo la jefatura de Mr. Joubert, fueron Lucas Meyer, Erasmus y Viljoen en el Natal y han recorrido 112 kilómetros hasta Ladysmith siempre avanzando, los cuales han retrocedido los ingleses.

Los prisioneros ingleses que han cogido los boers exceden á 2.000.

En la parte occidental se apoderaron de Uryburg y otros pueblos, los transvaalenses y bombardeado Mafeking y amenazado Humberleg.

En esta parte opera el general boer Krouje.

No es fácil saber exacto el número de muertos y heridos, aunque por las cifras parciales apuntadas en nuestros artículos se calcula en unos 800 muertos en las tropas inglesas y cerca de 2.000 los heridos, omitiendo las de los boers por ser sospechosas las de la vía inglesa.

Tal es el resumen, que hemos creído oportuna su publicación, porque con los datos anteriores podrán juzgar, nuestros lectores, del resultado de la campaña, sin necesidad de tener á la vista los artículos publicados en las columnas de los periódicos y formar un concepto sintético del mes en forma de índice estadístico-cronológico, teniendo presente que á las plazas caídas en poder de las fuerzas boers, han precedido los combates que oportunamente comunicó el telégrafo.

DE TODAS PARTES

El médico francés M. Albert Monthenil, en una obra recientemente publicada, pone en parangón las retribuciones que percibe el personal de los hospitales alemanes con el de los médicos que ejercen en los hospitales franceses.

Estos últimos perciben por término medio una asignación tan insignificante, que le es completamente imposible limitarse exclusivamente á prestar sus servicios en el hospital. El médico de los hospitales de París solo percibe anualmente unos 1.800 francos, mientras que sus colegas en cualquiera ciudad mediana de Alemania perciben 6.000 mareos.

En las grandes ciudades como Hamburgo, el médico director del hospital cobra 11.000 marcos; el cirujano en jefe, 12.000 marcos, y los médicos restantes 6.000 marcos. No les está prohibido por esto cuidar de su clientela fuera del hospital, siempre y cuando no se perjudique con ello el servicio de tales establecimientos.

Asimismo habla el Dr. Monthenil de los servicios de las enfermeras alemanas. Las que no pertenecen á ninguna orden religiosa, perciben, por regla general, de 300 á 800 marcos y gozan de habitación y manutención gratuitas, lo que hace que muchas jóvenes solteras y viudas de las clases instruidas adopten esta carrera.

ADIOS POLAVIEJA

La Junta polaviejista de Barcelona ha dirigido al general Polavieja esta carta que no tiene desperdicio:

«Excmo. Sr. marqués de Polavieja:
 Repetidas veces tuvo esta Junta el honor de significar á V. E. la imperiosa necesidad de que el programa por todos defendido se tradujera en hechos que remediaran la crisis político-económica por que atraviesa España; solo para que así sucediera, y previos los pactos que V. E. conoce (y también el señor Silvela) nos coaligamos con el partido político que creíamos llamado á ocupar en breve el poder. La garantía de que aquellos pactos se cumplirían la teníamos en V. E., que noble y espontáneamente la asumió y en términos categóricos nos la ofreció.

Depositada en V. E. toda nuestra confianza, hemos esperado en vano un día y otro día la realización de nuestros ideales, consignados, por lo que á Cataluña se refiere, en la carta por V. E. dirigida á don Luis Domenech, presidente del Ateneo Barcelonés. Solamente el señor ministro de Gracia y Justicia ha cumplido el punto que á su departamento corresponde: en los restantes no hemos obtenido más que vagas promesas, y en último término una rotunda negativa que desautorizó por completo la representación de esta Junta y puso en tela de juicio su formalidad, por contradecirla al haberse

cauzar el poder. Desde el momento que tal negativa (lo referente al concierto económico) no produjo la crisis, falló la garantía que V. E. nos había dado y quedó moralmente disuelta la Junta en cuyo membrete figura el nombre respetabilísimo de V. E.

Respetamos, E. S., los altos motivos que hayan obligado á V. E. á transigir con apazamientos y negaciones; respetamos los móviles, sin duda de alto patriotismo, que le llevan á confiar al Excmo. señor don Francisco Silvela la realización del programa de V. E. (según nos dice en su atenta de 10 de octubre) y á aconsejarnos que prestemos también á dicho señor nuestro humilde concurso; más, como quiera que nos es de todo punto imposible compartir con V. E. esa confianza, pues hechos recientes prueban que no cumple ni cumplirá los compromisos contraídos, esta Junta, atenta siempre á la defensa de los principios que integran nuestro programa, ha acordado en sesión general ex-

traordinaria, á la que asistieron representantes de las juntas comarcales y de partido, constituirse definitivamente, sin ejecución á otros compromisos que á los de la defensa del programa.

Por otra parte, desde el momento que nuestro programa queda encomendado á un partido que cuenta ya con organización propia, nuestro trabajo sería completamente estéril, y aún quizás pernicioso; mientras que, reducido á la propaganda y defensa de los principios regionalistas que lo integran y á la organización de fuerzas para combatir en las luchas legales en pró de los mismos, podemos prestar un señalado servicio á España y á la causa de su enaltecimiento.

Atendidas estas consideraciones, y otras de menor importancia que en el transcurso de la sesión se expusieron, la «Junta regional organizadora de las adhesiones al programa del general Polavieja» aprobó por unanimidad los siguientes acuerdos:

1.º Sustituir la denominación de esta Junta por la de «Unión regionalista».

2.º Expresar á V. E. la gratitud de la «Junta regional» por sus rectas intenciones y el concurso prestado á los trabajos de la misma; esperando que seguirá prestando lo á la «Unión regionalista» para mejor alcanzar la realización de las reformas que integraron el programa de V. E., que la nueva agrupación seguirá defendiendo por todos los medios legales.

Y, en virtud de lo acordado, tengo el honor de exponerlo á V. E. para su conocimiento, rogándole acepte la expresión de los deseos de la Junta y, con la gratitud de todos sus individuos, la consideración personal más distinguida de cada uno de ellos.

Barcelona y octubre de 1899.

El presidente, *Luis Ferrer Vidal.*

Veamos que harán aquí nuestros polaviejistas, pues creemos no querrán seguir perteneciendo al mito de una agrupación que no existe ya en parte alguna.

LA MINERÍA Y SUS PROGRESOS

No son muy modernos los datos últimamente publicados, pero á ellos debemos atenernos por no disponer de otros mejores. Las cifras de la estadística publicada por la Junta superior facultativa de Minería, refiérense á 1898, y no dejan de ser satisfactorios para el progreso de la industria minera española.

La producción alcanzó á 29 millones de toneladas á bocamina, con un valor de 152 millones de pesetas que, sobre lo extraído en 1897, representan 51 millones de pesetas de aumento.

He aquí algún detalle de esa producción: Plomo argentífero, 40 millones; plomo, 25; huila, 21; hierro, 31; cobre, 14; zinc, 5; azogue, 6, y sal común, 5.

La extracción ocupó 95.365 obreros, que representa un aumento sobre el año anterior de 15.862; las máquinas de vapor fueron 700, con una fuerza de 25.123 caballos.

Las minas en explotación fueron 1.912 con 251.611 hectáreas, y las inexploradas 14.165 con 327.354 hectáreas, lo que significa un aumento, respecto á 1897, de 98 minas más en explotación y 719 de las inexploradas.

En cuanto á la industria de beneficiar los minerales, los datos son menos lisonjeros y demuestran que en cuanto la transformación industrial ha de intervenir en la producción, el avance progresivo es en España más lento que en la industria simplemente extractiva.

Muy sensible es que así suceda, pero sucede, y á remediarlo deben conspirar los esfuerzos de todos; una tan enorme producción de primera materia debe llevar consigo al exportarse fuera de la nación más trabajo que el de extracción y transporte, lo que á largo plazo, con nuestra actual situación comercial y monetaria, implica el equivar un veneno de riqueza con la medicina posible de remuneración.

La producción del ramo de beneficio de minerales está representada por 30 millo-

nes de pesetas en el plomo argentífero, 21 el plomo, 20 la cáscara de cobre, 14 el hierro dulce, 10 el acero, 9 la plata, 8 el azogue, 5 la mata cobriza, 3 el zinc en lingote y cerca de 3 el laminado.

En las fábricas donde se benefició el mineral empleáronse 392 máquinas de vapor con una fuerza de 28.156 caballos, y motores hidráulicos con 1.707 caballos de fuerza; trabajaron 16.978 hombres, 431 mujeres y 2.013 muchachos.

Las cifras que anteceden dan idea de una industria potente, y que seguramente en el año actual ha debido hacer extraordinarios progresos y recibir impulso poderoso.

Si los números han de servir para algo más que para satisfacer una estúpida curiosidad, los transcritos nos dicen claramente el respeto y atenciones que merece un factor de la riqueza nacional que rinde á la producción 219 millones de pesetas y da trabajo á 114.787 obreros.

LA ORDEN DEL AGUILA NEGRA

Esta orden, cuyas insignias ha traído el Rey D. Alfonso XIII el príncipe Alberto, es la mas considerada en Alemania y la predilecta del Emperador Guillermo.

La leyenda refiere que el Aguila Negra fué el beneficio mas evidente que sacó la Germania del desastre de Varo.

Después de haber Arminio destruido las legiones del lugarteniente de Augusto en el bosque de Teustchberg, los vencedores se repartieron como botín las dos águilas que quedaron sobre el campo de batalla. Una era blanca, la otra negra. Los auxiliares sarmatas, que mas tarde llegaron á ser los polacos, conservaron el águila blanca, tocando en suerte á los germanos el águila negra.

Federico I, Rey de Prusia, que antes de ser príncipe elector, y cuando apenas contaba diez años, había ya fundado la orden de la Generosidad en mayo de 1667, después de su coronación y para conmemorar esta instituyó en Koenigsberg, el 18 de enero de 1701, la orden militar de caballería denominada del Aguila Negra.

El número de caballeros se fijó en 30, sin contar el príncipe y los demás monarcas alemanes y extranjeros.

A los que por razón de su estirpe eran considerados al nacer como caballeros de dicha orden, se les imponía después de bautizarlos, una cruz octógona de oro, esmaltada de azul, con las iniciales F. R. entrelazadas, y en cada una de los cuatro ángulos del centro un águila negra con las alas estendidas, pendiente de una cinta estrecha, color botón de oro, que llevaban prendida en el lado izquierdo del pecho. Las demás insignias privativas de la orden no podían usarlas hasta que verificaban el acto de recibir el Sacramento de la Eucaristía, y entonces se verificaba la solemnidad de investidura.

Dichas insignias se componen de la cruz mencionada, pendiente de una cinta ancha del referido color, y que se coloca en forma de banda desde el hombro izquierdo al costado derecho; placa de plata, en forma de sol, y en el centro, sobre esmalte amarillo, un águila negra con corona imperial de oro, sosteniendo con la garra derecha una corona de laurel, y en la izquierda un haz de rayos; al rededor, sobre esmalte blanco y con letras de oro, el lema: *Suum cuique*, y una rama de laurel. Collar formado por águilas negras volantes con el haz de rayos en las garras, y por dos círculos concéntricos cantoados de cuatro coronas imperiales de oro; el exterior, de esmalte azul, con las letras F. R. y el del centro blanco, con el lema espresado.

El primitivo traje de capitulo se componía de vestido de terciopelo azul, y encima manto corto de terciopelo carmesí, forrado de «moiré» azul celeste, y grandes cordones con borlas; en el lado izquierdo del mismo llevaban la placa bordada en plata y sombrero de terciopelo negro con un penacho de plumas blancas.

En 1847 fueron reformados algunos de

sus estatutos, y entre ellos el referente al traje, quedando suprimido este y el sombrero, á fin de poder llevar el manto é insignias sobre cualquier otro uniforme.

MADURACION ARTIFICIAL DE LAS ACEITUNAS

Los frutos desprendidos prematuramente de los olivos suelen contener poquísima cantidad de materia grasa mezclada casi siempre con una gran masa de líquido verdoso, clorofílico, mucilaginoso y muy amargo, del cual es casi imposible obtener industrialmente aceite alguno.

A provocar la madurez artificial y con ella la transformación de una parte de los mencionados cuerpos en aceite, tiende el procedimiento que utilizan los olivicultores del departamento de las «Bocas del Ródano».

Buscan una «inoleación» ó «oleificación» de aceitunas verdes, recurriendo al enterramiento de las mismas.

Para ello, abren fosas de 0 m., 60 de lado y de igual profundidad, eligiendo un terreno seco, friable, silíceo, expuesto al mediodía y aislado de toda humedad.

A medida que se van recolectando las olivas caídas ó inmaduras, se conducen á las fosas, donde se disponen en capas de 6 á 8 centímetros de espesor, alternando con otras de tierra, bien seca y de igual altura hasta llenar la cavidad, procurando siempre que los frutos estén óreados al recibirlos en los hoyos. Dicho se está que la última capa ha de ser de tierra y sobresalir algo de la superficie del suelo.

La experiencia demuestra que las aceitunas así dispuestas se conservan bien, operándose en su pulpa una maduración química completa; tanto, que al extraerlas más tarde, en la época de la cosecha, presentan el más agradable aspecto.

Puede ser útil este procedimiento para aprovechar lo que de otro modo sería perdido ó casi perdido, logrando un aceite que, bien elaborado, podría servir, sin género de duda, hasta para la comida, en especial si al enterrar las olivas se tuvo la precaución de separar las agusanadas y contusas, toda vez que en tal estado pueden sufrir una fermentación pútrida, que comunicaría indefectiblemente á las restantes.

INGLESER Y BOERS

Diccionario de la guerra

Desde que estalló la guerra entre Inglaterra y las repúblicas del Transvaal y del Orange, los periódicos insertan multitud de voces de origen holandés, cuya significación desconocen la inmensa mayoría de los lectores.

La *Westminster Gazette* publica una relación de los siguientes términos, que el lector hallará usados frecuentemente al relatar las operaciones de guerra:

Berg.—Monte.

Burgher.—Todo varón habitante del Estado Libre de Orange y del Transvaal, de más de 16 años, que posee la franquicia; realmente todos los boers.

Commandant.—El jefe de un comando ó regimiento local.

Comando.—Regimiento de boers en forma de tropas irregulares de infantería montada.

Dorp.—Aldea.

Drift.—Un vado.

Fieldcornet.—Magistrado de un distrito; en tiempo de guerra jefe de los combatientes de su distrito.

Fontein.—Un a fuente.

Kraal.—Pueblo indígena.

Kopje.—Cima de una montaña, generalmente de granito.

Nek.—Paso entre dos montañas.

Spruit.—Canal que contiene gran cantidad de agua durante la estación de las lluvias.

Taal.—Nombre dado por los holandeses y boers á su lenguaje.



ALMUERZO

Huevos al plato.—Sollo frito.—Filetes empanados.—Postres.

COMIDA

Sopa de angel.—Truchas á la marinera.—Liebre á la casera.—Patatas á la asturiana.—Postres.—Café.

Filetes empanados.—Después de cortados en forma de triángulo, se machacan bien y se extiende sobre ellos bastante manteca y pan rallado. Se colocan sobre las parrillas y se les va untando con manteca con la punta de un cuchillo, hasta que estén dorados.

Patatas á la asturiana.—Se cuecen enteras con unos granos de pimienta, y después de haberlas quitado la piel se echan en una fuente con manteca de vaca y un polvillo de sal. Se comen calientes.

León Loty

(Prohibida la reproducción.)

NOTICIAS

La Archicofradía de las hijas de María, celebrará mañana su acostumbrada función mensual, á las 7 y media de la misma, con misa de Comonión general y plática preparatoria, cantando el coro de asociadas escogidos motetes bajo la dirección del inteligente maestro don Eduardo Frigola.

La función de la tarde empezará á las 5, con pécés, cánticos y sermón.

—Ayer tarde fué conducido á la última morada el cadáver del joven don Miguel Sans.

Sobre el ataúl colocaron varios de sus amigos una artística corona.

La concurrencia que rindió el último tributo al joven señor Sans, fué numerosa.

Descanse en paz y reciba su familia nuestro pésame.

—Leemos:

«Varios diputados pertenecientes á la comisión del suplicatorio para procesar al señor Leijet, condenan la conducta del juez, pues todavía no se han recibido antecedentes ni nada; solamente se han recibido en el Congreso el testimonio de la prisión y libertad del diputado por La Bisbal.»

—Dice un colega figuerense que llamó grandemente la atención la merienda de despedida con que «La Erato» obsequió al «Orfeo Catalá».

Fué servida con platos de *segador*, que muchos orfeonistas se llevaron como recuerdo. Las servilletas estaban hechas de números de *La Veu de Catalunya*, correspondiente á aquel día, y se sirvió el vino del país con el clásico porrón.

—La fiesta mayor de la villa de Calonge se celebrará hoy, mañana y pasado con funciones religiosas, sardanas en competencia, serenatas y bailes, estando contratadas las orquestas «Nova» y «Calongins», ambas aumentadas con varios profesores.

—Continúa practicando ejercicios de instrucción en el campo de Marte, el Regimiento de San Quintín.

—En breve se publicará la lista de la compañía de zarzuela que el señor Corraudo piensa traer á esta ciudad.

—El vecino de Bañolas José Carrero, apodado Grau, disparó una pistola contra varias personas, sin que afortunadamente hiciera blanco en ninguna de ellas. El Grau fué detenido.

—Dice un despacho de Cádiz que el crucero «Numancia» ha recibido órdenes urgentes de marchar al primer aviso, y que la escuadra del almirante Cámara está ultimando sus preparativos, habiendo hecho grandes provisiones de material.

—Por falta de frío y por exceso de niebla desde unos días á esta parte, es general el clamor de los agricultores del alto Ampurdán de que se ha perdido casi por completo la cosecha de aceitunas debido á las causas expresadas.

— Parece que, según dicen los referidos agricultores, por falta de frío se han apollado todas las aceitunas, las cuales se caen de los olivos, á pesar de no hacer viento, roídas por los gusanos que en las mismas se anidan.

— Ha sido propuesto para maestro elemental de esta ciudad don Faustino Gonzalez y Parra.

— Ha sido nombrada D.^a Casilda Casá para el cargo de aya directora del albergue infantil recientemente creado por la Corporación municipal de San Feliu de Guixols.

— La redención á metálico de los rezos del actual reemplazo, termina el día 20 del corriente mes.

— Las oficinas del Registro de la Propiedad de Puigcerdá han sido trasladadas á los bajos de la casa de los Sres. Truñó hermanos, de la Plaza de Barcelona.

— Dicen de Puigcerdá que permanece el firmamento la mayoría de los días cubierto cayendo de vez en cuando lluvia, sin que la humedad consiguiente haya afectado en lo mas mínimo á la bonancible temperatura que en el transcurso del presente otoño se disfruta en aquella comarca, á cuyo favor se debe el desarrollo que alcanzan los sembrados.

— De nuevo recordamos á los reclutas, la obligación que tienen de presentarse á la revista anual durante el corriente mes.

— En San Feliu de Guixols ha fallecido el conocido fabricante D. Miguel Massanés.

— Enviamos á la familia del finado nuestro pésame.

— Les ha sido concedida la permuta que tenían solicitada á las maestras D.^a Concepción Gironella y D.^a Luisa Pujol.

— En la plaza del Aceite, ayer, á la una y media de la tarde, una vecina se entretenía sacudiendo unos colchones.

— ¿Para que sirven las multas?

— El ministro de Hacienda dice que las cédulas personales regirán hasta fines del próximo mes de Junio, en cuya fecha se expedirán otras valederas hasta fin de 1900, empezando á regir despues las del año natural de 1901.

— La Gaceta publica un estado, según el cual la deuda flotante importaba en 1.^o de octubre 606.632.500 pesetas.

— No habiendo sufrido aumento ni disminución durante el mes de octubre, importaba por consiguiente el primero de noviembre la misma cantidad de 606.632.500 pesetas.

— Según noticias oficiosas, en breve recalará en el puerto de Barcelona la escuadra inglesa del canal de la Mancha que actualmente se halla fondeada en Gibraltar, visitando despues algunos puntos de las costas de esta provincia.

— Muy en breve se publicará una circular de esta Administración de Hacienda, previniendo que el 30 del actual termina el plazo para proveerse de cédulas personales sin apremio, en la inteligencia de que á los que no se hayan provisto de este documento hasta el expresado día, se hará efectivo el mismo por la vía ejecutiva con el triple de su valor.

— La benemérita de Hostalrich, que prestaba servicio por los alrededores de dicha villa, encontró en la tarde de antea-yer, y entre unas cañas que hay al lado del puente de la Riera de Arbucias, un saco conteniendo 310 paquetes de picadura de tabaco y dos pañuelos, ignorándose quien sea el dueño del mencionado saco, á pesar de las investigaciones que para averiguarlo se han hecho.

— Per haber aumentado de categoría, según el nuevo ceaso, las escuelas de Palamós, la Junta provincial de Instrucción pública ha reclamado al Ayuntamiento de dicha villa una certificación de haber consignado ó acordado consignar en presupuesto la cantidad necesaria para satisfacer el sueldo que en adelante corresponda á los maestros públicos.

— La Diputación Provincial previene que no habiendo ingresado en el primer trimestre el contingente provincial del actual ejercicio los Ayuntamientos que á continuación se detallan, les hace presente que si en el término de diez días, á contar desde el 9 del actual, no han practicado el citado ingreso, se procederá contra ellos para la vía de apremio. Estos pueblos son los de Aguilana, Argelaguer, Borrassá, Calonge, Capmany, Crespiá, Ger, La Escala, La Junquera, La Sellera, Llido, Llagostera, Madremañá, Massanas, Mayá, Mollet de Perelada, Navata, Ogassa, Perelada, Puigcerdá, Quart, San Feliu de Buxalleu, San

Felín de Palarols, San Juan de las Abadesas, San Vicente de Espineivas, Santa Cristina de Aro, Susqueda, Larradas, Vall-llobrega, Vidreres, Vilademuls, Viladesseus, Vilahur, Vilamalla, Vilasacra, Vilovi, y Viure.

— Han sido nombrados vocales de la junta local de primera enseñanza de Vilademuls, en concepto de cura-párroco, el que lo es de San Estéban de Guaiaves, don Baudilio Marca Capdaygua; el concejal don José Ros, y los padres de familia don José Jordá Alsina, don José Galí Vidal y don Ramón Soler Rovira.

— A consecuencia de una riña habida entre las vecinas de las Planas Teresa Vila y María Costa, resultó con varias lesiones en la cabeza la primera, causadas con una piedra por su contraria, las cuales son de gravedad.

— Ayer salió de esta ciudad para Perpignan en donde tomará parte en la corrida de toros que se celebrará mañana el espada Vilata.

— Dicen de Port-Said, que está todo terminado para montar la estatua de Fernando de Lessepe. El khedive ha aceptado la presidencia de las fiestas que se celebrarán con motivo de la inauguración.

— Apesar del retardo en la llegada de las piezas procedentes de París, la estatua habría quedado montada mucho antes, si no hubiera sido preciso hacer considerables modificaciones para su estabilidad.

— El peso total de diversas partes de la estatua, es de 9,000 kilos, aproximadamente.

— Parece ser que ayer, á las once de la mañana, tuvo que ser llevado en hombros al cementerio el cadáver de una señora que habitaba en la calle del Carmen, por negarse los encargados de los coches fúnebres á prestar dicho servicio, apesar de constar el correspondiente aviso en la pizarra desde las siete de la mañana y de haberseles enviado nuevo recado por la agencia funeraria al ver que no acudía el coche en la hora prefijada.

— Asi nos lo han referido.

— Telegrafían de Roma que el doctor Laponi ha aconsejado á León XIII que suspenda sus paseos por los jardines del Vaticano, por serle muy perjudicial para su salud la humedad.

— De El Ampurdanés de Figueras:

«Esta dando mucho que hablar un artículo publicado por la conocida escritora doña Emilia Pardo Bazán en un periódico de Madrid, reproducido en La Vanguardia de Barcelona. Por dicho artículo, titulado Cuatro paredes, hemos sabido que dicha señora estuvo algunas horas aquí en Figueras hace unos dos meses. En él se trata á nuestra ciudad como si fuese un poblacho de paredes sucias y ruinosas, en el que nadie sabe el castellano y donde en pleno verano y en la mejor fonda se sirve en grande el célebre *all y oli*. Tan mal nos trata la célebre escritora, que no sabemos si ha querido vengarse en nosotros de algún desaguisado que le hayan hecho en otra parte, ó si es que nunca mereció la fama que han adquirido sus escritos.»

EN ESTA CAPITAL

Se solicita un Agente activo é inteligente para la venta de máquinas de coser, que tenga garantías. Escribir á L. R. M. Centro de Anuncios, Ramba del centro, 37, Barcelona. 3-3.

REGISTRO CIVIL

Defunciones ocurridas desde las 12 de antea-yer á las 12 de ayer.

En la ciudad.
Miguel Sans, de 20 años
Carmen Llopis, 40.

En el Hospital
Francisca Garalda, 84.

Varones 0.—Hembras 0.

(Servicio particular de «La Neotafía»)

Boletín religioso

SANTOS DE HOY

San Martín ob. y conf.

CUARENTA HORAS

Están en la iglesia del Mercadal

Se descubre á las 8 de la mañana y á las 4 y 8 cuartos de la tarde y se reserva á las 1ml id y 3 de la mañana y á las 6 y 3 cuartos de la noche.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Amor Hermoso en la iglesia de los Dolores.

Imp. de LA LUCHA plaza del Grano 6, bajos.

Aprendiz

se necesita uno en esta imprenta.

se la puerta. El caballero al oír el ruido se volvió, encontrándose delante del feroz tabernero, cuya presencia tanto querría evitar. Dejó escapar una exclamación de sorpresa, á la que respondió Barba-Blanca con un gruñido de cólera.

— ¿Qué venis á buscar? gritó el rústico irguiéndose. Juanona no está aquí; buscadla en otra parte, porque se ha ido y no volverá mas.

— ¡Se ha marchado! repitió el caballero, que nada comprendía aun, pero que sospechaba una desgracia.

— Se ha ido con un hombre que vino á buscarla ayer noche, y á quien siguió voluntariamente hasta doscientos pasos de aquí, y donde se encontró á cuatro esbirros que muy bonitamente se la llevaron. ¿Qué decís de esto, mi caballero? preguntó Barba-Blanca dejando ver una sonrisa burlona.

— ¡Miserable! exclamó Terne exasperado. ¡Sois su padre y os atreveis á hablar de ese modo! ¿Qué habeis hecho para librarla?

— Nada.

— ¿Y creéis que esto ha de quedar así? ¿Esperais que imitaré vuestra indigna conducta? ¿Dónde está vuestra hija? Quiero saberlo, quiero salvarla, ya que sois bastante desnaturalizado para permanecer indiferente.

— Id á preguntar lo que le ha ocurrido al teniente de policía, á menos que prefirais dirigiros al señor Law, dijo Barba-Blanca con acento burlón.

— ¿Qué quereis decir?

— Que Juanona ha terminado como debía terminar. Las jóvenes que se dedican á correr por las calles vendiendo ramos, no pueden acostumbrarse al oficio de remendona, y van á concluir mas ó menos tarde al hospital general, á menos de que no caigan entre las manos de un gran señor ó de un rico banquero. Vos no sois ni lo uno ni lo otro. ¿De qué os quejais, pues?

Espada de Madera, la imprudente Violeta le hubiera proporcionado el pretexto que necesitaba.

— ¡Ay! está muy malo, señorita, y desea veros con mucho afán, repuso el hombre lanzando un gran suspiro.

¡Enfermo! ¡herido quizás! ¿dónde está?

— Me envia para que os conduzca á su lado.

— Vamos, exclamó la jóven levantándose pálida de emoción.

— Con calma. Es preciso que nadie lo note.

— Sí, sí; yo sé que se oculta, que está proscrito...

— Voy á esperaros á la esquina de la calle Quincampoix, á la entrada del callejón donde están los cuartos reservados del hotel de la Compañía de las Indias. Pero venid pronto.

Despues de decir esto, el hombre se alejó corriendo y desapareció por el ángulo del callejón de Venecia.

Era la hora en quela taberna empezaba á poblarse de parroquianos y Barba-Blanca tenia mucho que hacer. Violeta, atónita, loca, se echó el manto en los hombros, saltó del tonel y corrió al lugar que le había indicado el desconocido. Este se encontraba allí y anduvieron juntos algunos pasos. La noche cerraba y el callejón hallábase desierto. Pero apenas hubieron pasado el hotel de la Compañía, cuatro hombres salieron de una puerta cochera, cogieron á la jóven, rodearon su cabeza con el manto y se la llevaron antes que pudiera lanzar un grito.



Administración Principal de Correos de Gerona.

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal

Entradas		Salidas
Madrid.	9'30 mañana	2'30 tarde
Barcelona.	9'30 m. 5'45 t.	6'30 mañana y 2'30 tarde
Francia.	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
S. Feliu de Guixols.	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
Olot y su linea.. .	5' 30	11 id.

Distribución de la correspondencia á domicilio la verificarán los carteros á las 8 y 10' 15 mañana y 6'15 tarde.

Despacho de certificados y cartas en lista de 10 mañana á 1 de la tarde. Valores declarados, de 10 á 12 de la mañana.

Para el apartado, á las 7'45 y 10 mañana y 3 y 6 tarde.

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1'30 tarde y á las 9 de á noche y la depositada en el de la principal 5 minutos antes de la salida de los correos. La depositada en el buzón de la estación de Francia se recoge con 5 minutos de anticipación á a legada de los trenes correos, y la del buzón de la estación de San Feliu de Guixels 5 minutos antes de la salida.

Para depositar la correspondencia oficial en esta administración, de 5'30 mañana á 1 tarde y de 1'30 á 5'30 tarde. Entrega de periódicos á las 5 de la mañana, 1'30 y 4'30 tarde, y de correspondencia falta de franqueo de á 1 tarde.

COLEGIO «LEÓN III»

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA Y CARRERAS DE FACULTAD

Claudio Coello, 55, Barrio de Salamanca

LOCAL CONSTRUIDO EXPROFESO (Especial para internos.)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con Patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.

DIEZ Y SEIS profesores todos titulados y prácticos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales, consiguiendo mas del 40% de sobresalientes, sin ningún suspenso.

Un ilustrado sacerdote explica los sábados las verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta Religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de Confesión y Comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios mencionan y según los servicios que reclamen del Establecimiento.

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de LA LUCHA desde la mas sencilla tarjeta á la obra mas complicada, como circulares, prospectos, recibos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, folletos, etc.

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y cuanto lujo se desee, á precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual contamos con el material necesario.

Farmacia DE Grau Romanaty

Desde el 28 de octubre permanece la

(PROGRESO, 4, GERONA)

ABIERTA toda la NOCHE.

Este nuevo servicio inaugurado por esta Farmacia, satisface una necesidad y llena un vacío que se dejaba sentir en esta importante capital. Para desempeñarlo se ha dotado á la Farmacia Grau Romanaty de personal apto, inteligente, é ilustrado, constantemente bajo la dirección é inspección facultativa de su propietario.

LABORATORIO FARMACÉUTICO

destinado exclusivamente á la preparación de especialidades y medicamentos garantidos por su rigurosa pureza y exacta dosificación.

Para mejor atender los casos de urgencia, y mayor comodidad para el público puede utilizarse á todas horas el servicio á domicilio que esta Farmacia tiene establecido desde su inauguración.

ANTI-ASMÁTICO PODEROSO

REMEDIO EFICAZ CONTRA LOS CATARROS BRONQUIALES

JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO



Médicos distinguidos y los principales periódicos profesionales de Madrid, la Revista de Medicina y Cirugía prácticas, El Siglo Médico, El Genio Médico, El Diario Médico Farmacéutico, El Jurado Médico farmacéutico, la Revista de Ciencias Médicas, de Barcelona, la Revista Médico Farmacéutica de Aragón y La Correspondencia Médica, recomiendan, en largos y encomiásticos artículos, el JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO como el último remedio de la Medicina moderna para combatir el ASMA, la DISNEA y los CATARROS CRÓNICOS, haciendo cesar la FATIGA y produciendo una SUAVE expectoración.

PRECIO: 5 pesetas FRASCO

Depósito central: Farmacia de Medina, Serrano, 36, Madrid, y al por menor en las principales farmacias de España y América.

Nota importante.—El JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO es el primero de esta substancia dado á conocer en España, y el preparado medicinal expresamente recomendado por la prensa profesional, de cuyos artículos se acompaña copia literal á cada frasco de Jarabe.

APRENDIZ. Se necesita uno en la Imprenta de este diario.



Premio de Honor con Diploma y Medallas de oro en las Exposiciones de Zuec y del Cairo.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.



CAPITULO XII

El caballero tenia muy fundados motivos para no presentarse en la taberna ni por las cercanías de *La Espada de Madera*, y en tanto que Violeta lamentábase de no verle parecer, entregábase él á la cólera mas viva en el fondo de su pequeño alojamiento de la calle de San Antonio.

La Junquera habia resuelto que su teniente no saliera de la casa de maese La Perelle hasta que Milla encontrase otro domicilio mas seguro que aquel, por lo que habia sido autorizado. Terne no poseia, como el coronel, la destreza de cambiar voluntariamente de disfraz y de desfigurarse el rostro, y hubiera cometido una imprudencia presentándose en Paris en el momento en que toda lapolicia debia estar sobre aviso, mientras que manteniéndose escondido en su casa, le quedaba, en caso de peligro, el recurso de huir por la

puerta secreta. Hubiera dado cualquier cosa por poder escribir á Violeta sacándola de inquietudes; pero a quién confiar el mensaje? En manera alguna á La Junquera, que desaprobaba los amores del caballero y se hubiera negado á encargarse de la comisión; menos aun al conde de Horn, que miraba á la joven desde la altura de su grandeza, es decir, desdeñosamente, y que se burlaria de la tierna solicitud de su amigo. En cuanto á Lorenzo de Milla, Terne le estimaba demasiado poco para hacerle tal confianza y no era posible fiarse de ninguno de los demás conspiradores. Preciso le fué, per tanto, resignarse hasta que el coronel le concediese permiso para salir; pero al ver que no volvía al cuarto día, ya no pudo contenerse.

Se puso un traje muy modesto que utilizaba cuando quería disfrazarse, y con riesgo de incurrir al desagrado de La Junquera, dirigióse al callejón de Venecia.

Era la hora de la mañana en que el tabernero tenia por costumbre salir en busca de provisiones. Terne esperaba encontrar á Violeta en su puesto de remendona, y confiaba no ser interrumpido en su entrevista por la presencia de Barba-Blanca.

Segun costumbre, al percibirse desde lejos, con este golpe de vista de que están dotados los amantes, cambiaban una señal de reconocimiento. Pero ¡ay! aquel día, al entrar Terne en el callejón, se vió dominado por tristes presentimientos; el tonel estaba desocupado.

Su primera intención fué retroceder en su camino; pero no habia ido hasta allí para alejarse sin ver á Violeta, y apresuró el paso muy decidido á esperarla, y aun á arriesgarse, si era preciso, á penetrar en la taberna y preguntar á la señora Margot.

Mientras que miraba tristemente el lugar donde en otra ocasión habia dejado á las dos jóvenes frente á frente, abrió-